

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

### Advertencia importante

Llamamos la atención de nuestros suscriptores, respecto al «magnífico regalo» que les ofrece la «Sociedad de Artistas españoles» domiciliada en Barcelona. En la 4.ª página de este número publicamos un anuncio que describe el asunto histórico que el «regalo» representa, su mérito artístico y las condiciones é instrucciones para poderlo adquirir.

### Telegramas

Madrid 14 á las 9:30 n.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado hoy, han sido objeto de discusión algunos asuntos de Francia que interesan directamente á España.

Créese que la cuestión de los vinos se resolverá favorablemente.

Se acordó erigir una estatua al general don Leopoldo O' Donnell y conceder varios indultos.

A las 10 n.

Frasuelo se ha agravado por haberse iniciado una congestión pulmonar que se teme conduzca á una pulmonía.

Una comisión de la colonia puerto-riqueña ha visitado al ministro de Ultramar, señor Balaguer.

Este ha ofrecido abrir informaciones con toda imparcialidad, sobre los sucesos de la isla de Puerto-Rico.

### COTIZACIONES OFICIALES

4 por 100 interior. . . . .	66'00
Amortizables. . . . .	83'30
Billetes Cuba . . . . .	97'15

### Última hora

Frasuelo continúa grave. Parece que en el Consejo de Ministros, se ha indicado á D. Pio Gullón para el cargo de Gobernador del Banco Hipotecario de España y para la Presidencia del Consejo de Estado á don Venancio Gonzalez.

### El arbitraje de España

La Agencia Fabra, en uno de sus recientes despachos, fechado en Roma, inserta la noticia de esperarse con viva impaciencia en Italia el fallo arbitral que ha de dictar España en su calidad de potencia mediadora, con motivo del litigio internacional promovido entre aquel reino y la república de Colombia. En efecto, según las impresiones que trasmite el señor marqués de Maffei á su gobierno, el tan deseado fallo no se hará esperar mucho.

Por lo que respecta á la historia de tan debatido asunto parece que España ha de decidir, en vista de los documentos probatorios presentados en el ministerio de Estado, de si el súbdito de Italia D. Ernesto Cerrutti, domiciliado en Colombia durante diez y siete años consecutivos, perdió ó no su carácter de neutral durante los sucesos que en la última guerra civil tuvieron lugar en dicha república, y caso que su pretendida participación no resultase probada, la obligación en que se hallaría Colombia de devolver al vejado Cerrutti todos los bienes raíces, bienes muebles, créditos y toda clase de valores de que se incautó aquel gobierno, con la condición precisa de que dichas reintegraciones habrían de ser como quedó acordado en el protocolo suscrito por los representantes de ambas potencias en París, en toda su extensión, ó sea con el valor apropiado que tenía cada inmueble en el día mismo de la confiscación y el subsiguiente resarcimiento además de daños y perjuicios.

Se trata, por tanto, de una respetable suma de algunos millones de pesetas, y lo que es más, de una cuestión de carácter colonial que Italia mira como de honra y prestigio propios para los fines de su política exterior.

Durante la tramitación un tanto laboriosa de estas diferencias internacionales, han aparecido varios documentos importantísimos de carácter oficial, figurando entre ellos el Mensaje dirigido por el presidente de la república colombiana al cuerpo diplomático establecido en Bogotá y el Libro verde presentado en las Cámaras italianas por el señor conde de Robilant.

Los Sres. Holguin y Cuervo, delegados del gobierno colombiano, el primero de ellos ministro de dicha república en la actualidad, han figurado al parecer, como los mantenedores de las acusaciones sostenidas por su país frente al citado súbdito de Italia. El abogado defensor de los derechos de estos, así como del Ernesto Cerrutti, parece ser un joven abogado de Madrid, de brillante carrera ateneística y secretario de una comisión que preside en la actualidad el Sr. Cánovas del Castillo.

### Carta de Madrid

12 de Noviembre 1887.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ayer era todo azul, como dice La Correspondencia. No ocurría nada de particular, cuando empezó á decirse que había crisis. ¡Crisis! Palabra mágica; los políticos se emocionaron, pero se había hecho con tal reserva que á penas se supo que había crisis ya estaba resuelta. Esta fué motivada por el estado de la salud del señor León y Castillo, según se dice, aunque algunos creen que la causa verdadera ha sido por no estar conforme con la marcha parlamentaria en la discusión de los proyectos de Guerra. El Sr. León y Castillo va á la embajada de París, entrando en Gobernación el Sr. Albareda que esta tarde se ha puesto en camino para España. Los comentarios eran muchos, asegurando que el Sr. Sagasta había hecho la crisis para evitar otra más amplia.

Los sucesos de Puerto-Rico han dado mucho que hablar esta semana. Por fin el Gobierno se decidió á llamar al general Palacios para que dé cuenta de su gestión en el mando de aquella Antilla, si bien investido aún con el mando superior que ejerce allí.

Algunos censuraban esta determinación del Gobierno y quizás no se hubiera llevado á efecto si los diputados conservadores de Puerto-Rico hubieran dado noticias que ahora piensan dar sobre lo correcto de la conducta del general Palacios.

Camacho, el gran hacendista, ha visto que el Gobierno ha desechado su nombramiento para el Banco Hipotecario por su actitud independiente en el partido liberal, pero jamás varía de partido por estar todas sus ideas reconcentradas en aquél.

El Gobierno, para evitar que le sea presentada otra propuesta que no sea de su agrado, ha decidido que por ahora ejerce el cargo interinamente de Director de aquel establecimiento de crédito, al Sr. D. Emilio Cánovas del Castillo, ya que el Sr. Villiers, por su nacionalidad, no puede serlo.

Las últimas noticias que se tienen sobre la salud del príncipe imperial de Alemania, son más tranquilizadoras. Se ha desistido de la operación de la traqueotomía, en vista de que la hinchazón de la garganta disminuye. Toda Europa tiene fijadas sus miradas en el príncipe imperial, quien si muriese traería la alarma en todas las naciones, pues el emperador quizás no resistiese tan terrible desgracia y el príncipe heredero es de ideas muy bélicas. Así es que todos los valores se han resentido en las cotizaciones bajando un entero los fondos franceses.

El asunto Caffarel-Wilson sigue aumentando la excitación en Francia, oyéndose muchas veces en las Cámaras que pronto se reunirá el Congreso en Versalles.

La sustracción de documentos importantes del proceso Caffarel y la situación grave en que se ha colocado el Sr. Wilson hace temer que Mr. Grey se vea precisado al fin á dimitir su alto cargo.

Anoche se celebró la velada en honor de Figueras con gran concurrencia, y un poco de escándalo. Se pronunciaron muchos discursos, leyéndose una carta del Sr. Ruiz Zorrilla quien pide la unión de todos los republicanos con cualquier fórmula con tal de ser sincera en cual. Esta carta fué recibida con aplausos y bravos entusiastas.

No muy contento de su viaje regresó ayer de Cataluña el Sr. Romero Robledo, siendo recibido en la estación por la plana mayor del reformismo y por muchos correligionarios y amigos. Por la noche expuso en el Círculo Reformista sus impresiones sobre su viaje, asegurando que éste será muy fructífero para el partido.

Aseguró que los catalanes confiaban en sus promesas aunque no se declaró proteccionista.

A pesar de los deseos de las autoridades y de su vigilancia, ayer fué sorprendida otra casa de juego, deteniendo á 39 puntos y al banquero.

Hace días también sorprendió el Gobernador civil, por pura casualidad, otra casa de juego, pero no logró coger más que al banquero. En los Círculos políticos y de recreo, por ahora no se juega, menos en uno que según pública voz está abierto á todas horas.

Hasta el lunes no se verificará la boda del Sr. Cánovas del Castillo. Su prometida esposa está completamente restablecida de su indisposición. Los regalos recibidos por tan ilustres novios, están valuados en muchos miles de duros. Todo Madrid está impaciente para asistir al enlace del ilustre jefe del partido conservador. El Papa le ha enviado su bendición.

La exposición de objetos regalados á Su Santidad con motivo de su jubileo sacerdotal, se ve muy concurrida, abundando gran número de objetos de arte, telas riquísimas y joyas valiosísimas. Pasado mañana queda cerrada esta exposición. El producto de las entradas se destina á la construcción del Seminario provincial.

Los adoradores de la Lotería deben estar contentos del Sr. Puigcerver por su proyecto de irradiación, aunque se teme que en muchos pueblos no entiendan la forma, que es bien fácil. Si el premio reunido en las cinco primeras bolas resulta el 1.351, será este el mayor y están premiados con más ó menos cantidad todos los billetes que terminen en 1, en 51, en 351 y en 1.351. Además el señor Puigcerver piensa hacer variantes en el juego si al público le agrada.

Está aprobado el proyecto de La Gran Vía y sin saber cuando se realizará, pues quizás pase un siglo, los obreros de Madrid preparaban una manifestación en honor del Sr. Abascal, pero la autoridad les ha hecho desistir de su proyecto. La enfermedad variolosa hace grandes estragos en esta capital; la mortandad es tal como nunca se ha conocido. Se calcula en más de mil los atacados de esta horrorosa enfermedad.

Anoche se estrenó en la Comedia, una en tres actos del señor Pleguezuelo, titulada El Angel Caído, siendo su éxito muy satisfactorio, aunque no es la obra superior á su última producción, Margarita.

En Apolo, también se estrenó anoche una comedia en dos actos titulada Cuba Libre. Sin mérito literario, pasó muy bien, por los chistes y por la música retazona del Sr. Caballero. El éxito fué debido á las decoraciones y vestuarios, aquellas muy bonitas y estos muy lujosos.

De Carmen ya no habla nadie, es un asunto pasado.

La manifestación obrera anunciada para mañana domingo, que según la prensa había sido suspendida, ha resultado lo contrario, pues esta tarde ha estado una comisión en el gobierno civil á pedir autorización para poder verificarla mañana.

Se da esta tarde por seguro, á última hora, que el capitán general de Aragón señor Chinchilla ocupará la Dirección de la Guardia Civil por pasar á la escala de reserva el señor Cenicero.

También se da por seguro que el Director de Administración militar señor Weyler relevará al señor Terreros en Filipinas, siendo nombrado para ocupar aquella vacante en la Dirección el general Búrgos.

El señor Sardoal continúa bastante aliviado. Lo mismo dicen los telegramas de última hora, respecto del príncipe imperial de Alemania.

Han vuelto á circular rumores esta tarde por el salón de conferencias, de que el Sultán ha vuelto á recaer en su enfermedad, encontrándose bastante grave.

La Gaceta de hoy publica el Decreto nombrando comisario régio de la Exposición de Barcelona á D. Manuel Girona.

A mediados de la próxima semana se resolverá el expediente sobre los humos de Huelva. Parece seguro que la crisis de Francia será conjurada.

Hasta la semana próxima se despide de V. su afectísimo

A. BURGOS.

Habiendo insertado en nuestras columnas el artículo publicado por El Imparcial con el título de La Universidad de Gandía, nos creemos en el caso de reproducir también el siguiente que tomamos del citado periódico:

### Cartas cantan

Siete días van pasados sin dejar de recibir una ó varias cartas, que son otras tantas críticas ó encomios del artículo publicado por El

Imparcial bajo el título de La Universidad de Gandía, especie de amuleto que nos ha proporcionado improvisados correceptores entre la respetable clase de padres de familia y la no menos digna de profesores públicos.

Dos sentimientos distintos palpitan en estas correspondencias: en las de los padres de familia la adhesión á cuanto hemos dicho entreverada de cierto reproche por lo que dejó de decirse; en las de los profesores, una indignación casi homérica, rayana en la exaltación, que no llega en algunos sin embargo á empañar el limpio cristal de su conciencia, reconociéndose á la postre y calladamente pecadores.

Puede ser de interés la publicidad de algunas de estas cartas, y entre ellas escogemos las que más radicalmente marcan los diversos criterios en estas cuestiones de instrucción pública, dando, como es natural, la preferencia á aquella que de manera más acerba nos censura, porque á pesar de esta crítica, nos halaga la rigidez y la franca contradicción antes que la silenciosa indiferencia.

Suscribire esta primera carta un catedrático, y hacemos gracia de los párrafos iniciales, conteniendo generalidades de bien puesta cortesía, á modo de polvo inerte quantum sufficit en receta médica, para dorar un poco la píldora encerrada en los sucesivos.

«No quería creerlo cuando me dijeron que El Imparcial nos sacaba á la vergüenza en tal guisa, y para convencirme uno de mis compañeros sacó de los amplios bolsillos de su gabán un número del periódico recibido aquella mañana. «Véalo Vd.—me dijo,—véalo Vd. por sus propios ojos y se convencerá.»

«Leí y creí; pero ni El Imparcial ni nadie me hará creer que esa es la manera de curar los males de la enseñanza, porque tal procedimiento de sátrica publicidad pertenece por juicio de herencia al arte revolucionario, que tiende á destruir todo prestigio y autoridad, muy necesaria en nosotros para dirigir á los alumnos. ¿Le parece á Vd. que de esa manera se enseña á respetar á aquellos á quienes los discípulos deben mirar como sacerdotes de la ciencia?»

«Considera Vd. que ha de sernos agradable cruzar los claustros de la Universidad y hallar á todos los alumnos Imparcial en ristre ó reunidos en grupo leyendo de recio los sucesos de la Universidad de Gandía, y entre sonoras carcajadas y burlones gracejos oírles exclamar: «esto lo dice por Fulano, aquello por Mengano,» ó «que bien retratado está Perengano!»

Los catedráticos, señor Imparcial, no son ni pueden ser aparatos de relojería que entran en clase á la hora en punto y amoldan su explicación para soltar á los alumnos precisamente á la hora en punto con mecánica exactitud y repetir esto día tras día los nueve meses del curso. Los catedráticos no son tampoco hombres de hierro, que tienen su salud asegurada para no faltar nunca á clase, ni hongos sociales que viven aislados y sin familia, cuyo cuidado puede impedirlos alguna vez cumplir su deber.

«Que vendemos el libro de texto! ¿Y que bochorno ni mala acción hay en ello? Aparte de que no es posible vivir con un mezquino sueldo de cuatro ó cinco mil pesetas, sírvase el señor Imparcial enterarse de lo que pasa en Francia, en Bélgica en Alemania y en Italia, y verá que en muchas Universidades de estas naciones se impone al profesor la obligación de escribir un libro, como una de las pruebas de su aptitud y de sus conocimientos en la enseñanza que se le confía.

El no dar programa al principio del curso no es ningún pecado capital. En la amplitud de los conocimientos científicos y en lo vasto del campo que ofrecen nuestras enseñanzas no es posible acortar y medir el terreno científico como quien mide una tierra de labor. Los alumnos pueden ir construyendo el programa á medida que las explicaciones avanzan, y más vale esta razonada exposición que ese índice escueto de materias que tanto se echa de menos.

De donde se deduce que en esto, como en todo, la pasión quita á Vds. conocimiento.

UN CATEDRÁTICO.»

Con perdón de las opiniones de este señor catedrático, hemos de decir que en él y no en nosotros está la pasión y por ende la nebulosidad en el conocimiento para apreciar con serena razón tales cuestiones.

Esa autoridad y respeto que nos dice le arrebatamos con las censuras, si estas fuesen baldías se acrecentara, que el oro se aquilata al contrastarlo, y nunca es más blanca la nieve que poniéndola al lado de las negruras de la pez.

Es ingeniosa la comparación del profesor con el aparato de relojería, pero eso debe decirselo nuestro catedrático al Reglamento que fija las



horas de clase; y la razón de no tener programa se parece mucho á una de esas explicaciones que son disculpas y que no convencen á nadie. En cuanto á los libros de texto, lo feo es el exagerado mercantilismo que los rodea, no otra cosa, pues si en nuestras manos estuviese, alentaríamos á los profesores á escribirlos, incluyendo en el presupuesto un premio en metálico para las mejores obras de texto que se escribieran en cada asignatura.

De diversa índole es la siguiente carta:  
\*\*\* 4 Noviembre 1887.

«Si viera Vd. la polvareda y la zambra que se ha armado! El día que se recibió aquí el periódico que hablaba de la Universidad de Gandía, nos reunimos bastantes catedráticos con motivo de una solemnidad académica, y claro está, como materia que nos interesaba, fué el asunto de nuestra conversación.

Unos se indignaban, otros nos reíamos.—«Esto es un escándalo!»—gritaban aquéllos.—«Hombre, por Dios, no digan Vds. eso, contestaban estos. ¿No ven Vds. que Fulano, por ejemplo, no ha ido todavía á clase, y eso que ya estamos en el segundo mes de curso?—¿No les parece á Vds. mismos muy mal que Zutano lleve dos cursos enteros sin explicar su asignatura, unas veces porque está comisionado para buscar papeletos en un archivo, otras porque está auxiliando los trabajos de un centro superior, y no pocas porque en fuerza de rodar por los negociados y corredores del ministerio de Fomento logra que le den una comisión, ó intriga para que le nombren juez de un tribunal de oposiciones, expediente muy á propósito para pasar unos mesecitos en Madrid? Y si no que lo diga el señor decano, añadió el que así hablaba.

«Señores, á mí se me figura—contesta el interpelado—que ese artículo que Vds. critican no tiene más que una tacha para nosotros: la de que cuanto dice es tan verdad como el Evangelio.

«Por Dios, por Dios!»—exclamaron á un tiempo seis ó siete voces.

«Creame Vd., señor director; el amor á la clase podrá lo bastante para obligarme á reservar mis opiniones en público; y hasta llegaré á hacer que me indigno; más la verdad es que las Universidades andan muy mal é irán á peor, porque cada catedrático está declarado *auctoritate propria* en cantón, y bien puede decirse que en el fondo de nuestros establecimientos docentes anida el más rabioso federalismo.

Yo no sé como estos modernísimos compañeros míos entienden la decantada libertad del profesor, que tal cual la proclaman es—créalo usted—la más resuelta licencia, pues en esto de libertades, yo me atengo á lo que en la republicana Roma decía su gran orador *vera libertas servare legem*, y aquí, por lo que veo, antes que ser esclavo de la ley, se tira á que la ley sea esclava de todos, haciendo cada prójimo lo que le da la gana, lo cual, si no es muy correcto en el decir, es muy verdadero en el suceder.

Insista Vd., insista Vd. en esta importante cuestión, si no se quiere que las actuales Universidades, reducidas ya á oficinas de enseñar, como gráficamente escribí mi docto compañero D. Vicente de la Fuente fijándose en su organización burocrática, sirvan de fábrica para hacer ignorantes entre esa juventud á quien la patria ha de fiar mañana sus destinos.

UN ANTIGUO CATEDRÁTICO.»

Se halla tan de acuerdo con nuestras opiniones esta carta, que no nos atrevemos á ponerla más que este comentario: ¡bravo!

Allá va la última:

\*\*\* Noviembre 1887.

Aunque el número creciente de lectores (mal que pese á sus ojos) con que se ve favorecido *El Imparcial* dice más de lo que podían decir mis elogios, yo debo enviarle mi modesto aplauso por sus artículos sobre enseñanza, que tan bien responde á los sentimientos y á las quejas de los padres de familia y de cuantos se interesan por que la juventud española no pierda en las aulas el tiempo y el dinero, y con el ejemplo de sus profesores, el respeto al deber.

He observado—y por esto le escribo—que no dice Vd. nada de los institutos, y si en las Universidades hay desorden, no es menudo el que reina en los Institutos, de los que pocos se ocupan, y mucho puedo decir yo, juzgando por lo que veo en mi casa con mis hijos. Soy funcionario público, y por razón de mi cargo, he tenido que ir de una parte á otra, y mis hijos estudiaron ya en cuatro Institutos distintos, y en cada cambio salíamos de Málaga para entrar en Malagón.

En uno, los catedráticos tenían clases particulares y era muy difícil saber la asignatura sin ir á su clase privada: en otros vendían carísimo un folleto que llamaban obra de texto, y del último tuve que retirar á mis hijos y buscarles profesor particular porque el catedrático hacía una explicación atea, poniendo en caricatura la religión. Yo soy liberal y deseo que mis hijos lo sean, cuando puedan saber en qué consiste la libertad y en qué la reacción; pero tan censurable encuentro al profesor que bajo la bandera de guerra de «No hay Dios» va á la cátedra á empollar una generación de ateos y de escép-

ticos, como al que en brazos de un exaltado misticismo, no piensa más que en Dios, negando la libertad humana.

Y sobre todo que se dejen de teologías y que cada uno enseñe lo que le mandan, que para eso recibe su nombramiento y cobra su sueldo á fin de mes.

EL PADRE DE DOS ESTUDIANTES.»

No somos nosotros los que hablamos: es el público.

Por lo visto la Universidad de Gandía tiene muchas copias en nuestros establecimientos docentes.

Señor ministro: preciso es que V. E. en nombre de la ley y de la general cultura, mande recoger todas esas copias é inutilice el cliché.

## Noticias

### Del Extranjero

Hace algunos días ocurrió en Londres una sangrienta riña entre varios marineros españoles y un grupo más numeroso de ingleses.

Hallábanse aquellos en el Asilo de Marineros, donde se alojan, cuando se vieron de pronto atacados á botellazos y á pedradas por una turba de gente de mal vivir.

Entonces los españoles, echando mano á las navajas, tomaron á su vez la ofensiva, poniendo en dispersión á los agresores.

El resultado de la contienda fué un inglés muerto y cuatro gravemente heridos.

La policía acudió al ruido, y logró prender á cuatro de los marinos españoles.

No es cierto que el príncipe de Gales se halle enfermo, como se ha dicho. Actualmente se encuentra en el ducado de Cornualles, donde ha asistido á la consagración de la catedral de Truro, y está dedicado á los placeres de la caza.

S. A. R. ha alquilado en Brighton una casa á la que hará conducir en breve á sus dos hijas, convalecientes ya del sarampión de que habían sido atacadas en Dinamarca.

Un capitán de ingenieros francés, Mr. Bonenfant, ha inventado el medio de utilizar la dinamita como auxiliar poderosísimo en los trabajos de fundación.

Por medio de una barra de mina se horada el terreno inundado practicando en él un agujero de tres ó cuatro metros de profundidad y cuatro centímetros de diámetro.

Este agujero se llena con cartuchos de dinamita, á los que se prende fuego, é inmediatamente las filtraciones retroceden, por virtud de la explosión, un metro próximamente de las paredes del hueco practicado.

Como las aguas no vuelven á surtir sino á la media hora ó tres cuartos de hora después de verificada la explosión, los trabajadores tienen tiempo suficiente para revestir con cal hidráulica ó betún las paredes del agujero.

Cuando el agua surge de nuevo encuentra cerrada la salida, haciendo fácil la labor de los operarios que trabajan en las fundaciones.

El episcopado de los Estados-Unidos se ha reunido en Baltimore, para ocuparse del establecimiento de una universidad católica en dicho punto, y en la que por ahora se cursará la teología.

*El Gran Galeoto* acaba de estrenarse en Christiania con éxito asombroso. Allí en el *Deutches Theater*, continúa en los carteles el drama de Echegaray, que se representa tres veces por semana. Es tal el fanatismo que ha producido la obra del eminente dramaturgo español en todas las clases de la sociedad, que se ha hecho popular, llegando al extremo de que acaba de inaugurarse un lujoso establecimiento de cervecería en cuya fachada se lee lo siguiente:  
«RESTAURANT GALEOTTO.»

El presidente del Consejo de ministros de Bélgica, declaró en la Cámara de representantes que el déficit del anterior ejercicio fué solo de 800.000 francos y que para el ejercicio actual habrá un excedente de tres millones. (Aplausos.)

El Gobierno se propone dedicar una parte de la suma á la reparación de los templos, al aumento de la gendarmería y á mejorar el personal de los ferro-carriles.

### De la Península

El ministro de la Gobernación ha llevado al consejo de ministros un expediente curioso. Es la consulta del Ayuntamiento de Ontanilla (Guadalajara), donde ni el alcalde ni concejal alguno saben leer ni escribir, ni nadie de la junta municipal, y preguntan si serán válidos los acuerdos del municipio con sólo autorizarlos el secretario.

Nos parece que la resolución será negativa.

Procedente de una casa belga, se ha recibido en Valencia el proyecto y plano del mercadillo de hierro que una empresa particular trata de establecer en aquella capital para el servicio del ensanche en la zona de Colon.

Dicho mercado estará alumbrado hasta las nueve de la noche con luz eléctrica.

Hace pocas noches se cometió en las oficinas de consumos de la Puerta-Nueva en Ferrol, un robo, consistente en 5.000 rs.

Lo raro del caso es que habiendo en metálico en dichas oficinas más de 2.000 duros, aquéllos no sustrajeron más que algunos sacos de calderilla que contenían la cantidad indicada. La plata, á pesar de estar tan á la vista como la calderilla, ha sido respetada por los ladrones.

Se ignora quiénes hayan podido ser éstos.

*El Cronista* de Sevilla ha oído decir, que la empresa del teatro del Duque de aquella población, ha adquirido en la respetable suma de 48.000 duros largos las decoraciones pintadas por uno de los más afamados pintores escenógrafos de Madrid, de la aplaudida obra *La gran vía* que se representará en breve en dicho teatro.

Nos parecen muchos duros.

Un vecino de Zaragoza que estaba enfermo despidió á su médico, arguyendo que su enfermedad consistía en hallarse endemoniado y que necesitaba auxilios no facultativos. Se puso en manos de curanderos y á los pocos días falleció. El juzgado interviene en el asunto, hallándose presos los dos individuos que le curaron.

Dice nuestro colega *La Voz Montañesa*, de Santander:

«El fuerte temporal que se ha desencadenado estos días en nuestras costas, ha ocasionado gran número de desgracias, de que va dando cuenta la prensa.

*La Concordia*, de Vigo, enumera algunas de las ocurridas en aquel puerto, uno de los más abrigados de Europa:

Hé aquí las que registra como ocurridas el 1.º del corriente:

«El mar arrojó ayer á la playa de Balea cuatro infelices marineros que á las once y media de la noche del sábado habían salido del muelle de Piedra en dirección á las islas Cíes, para esperar allí al vapor *Isla de Panay*, y conducirlo á puerto.

Como ninguno de estos ha sobrevivido á la catástrofe, imposible es saber á ciencia cierta lo que habrá ocurrido; pero, teniendo en cuenta el estado en que fueron hallados la embarcación y los cadáveres, es de presumir que una racha de viento habrá volado aquella, estrellándola contra las rocas de Balea, y que los naufragos lucharon algún tiempo con las olas, siendo, por fin, impotentes sus esfuerzos para ganar á nado la playa.

Dos de los cadáveres estaban completamente desnudos y con bastantes heridas en la cara y en el cuerpo.

El práctico de número, Manuel Veiga, apareció con la cabeza destrozada.

Hacia poco tiempo que ingresara en el cuerpo, tenía 32 años, era viudo y deja en triste orfanidad á dos niños de corta edad.

Uno de los tripulantes era hermano de este, recién casado, y fué la otra noche la primera vez que hacía servicio en bote de práctico.

Todos ellos vivían en la Ribera del Berbés.

Anoche fueron conducidos sus cadáveres al cementerio de esta ciudad, donde después de practicada la autopsia recibirán cristiana sepultura.

Un bote perteneciente al patron don José Garrate, ha desaparecido anoche del muelle de Piedra, donde se hallaba amarrado, sin que hasta ahora se tenga noticia de su paradero.

El mar, probablemente, se habrá encargado de hacerlo astillas.

«Decíase esta mañana en el muelle que el mar había echado á tierra en la playa de Toralla una dorna con cuatro hombres muertos.

No respondemos de la veracidad de la noticia, que desearíamos ver desmentida.

«Flotando en el mar, se han visto ayer infinidad de tablas y otros objetos pertenecientes al vapor *Valparaiso*, encallado en la Borneira.

El temporal ha deshecho por completo este buque.»

Ocho años y un día de prisión mayor, 500 pesetas de multa y las costas, ha pedido el fiscal para el Sr. Estraña, autor de unos versos injuriosos para la Corona, que aparecieron en *La Voz Montañesa*, de Santander, el 10 de Julio último.

En el estudio del distinguido pintor Sr. Luna, se halla ya terminado el cuadro *La batalla de Lepanto*, que ha de figurar en el salón de Conferencias del Senado, frente al de Pradilla.

Según dicen personas que han visto el cuadro, es éste una joya de arte.

Representa la lucha de las dos *Capitanas*, y con objeto de que en el cuadro figure Cervantes, que no iba á bordo de la *Capitana* española, el pintor ha puesto al lado de ésta una lancha, en que viene el ilustre Manco á tomar parte en el abordaje.

Trátase de que el cuadro esté en Madrid colocado el día de la apertura.

Si los diputados autonomistas pueden conseguirlo, dentro de las prescripciones del reglamento del Congreso, plantearán una interpelación sobre los asuntos de Ultramar al día siguiente de la elección de las mesas parlamentarias.

La augusta madre de S. M. la reina regente irá probablemente á Madrid en el mes de enero ó febrero próximos.

Adelantan rápidamente las obras de la Exposición Universal de Barcelona; el palacio de Bellas Artes está ya levantado, y el de la Industria próximo á cubrirse. Hay grandes pedidos de locales de todas las naciones, y de algunas, como el Japón, han comenzado á llegar cajas. Están terminándose los trabajos de propaganda que dirigen los vocales del consejo general, Alfonso, Soldevilla y Valero de Tornos; y los señores Pirozzini y Enseñat, tienen muy adelantados los de las secciones interior y exterior. Lo mismo el infatigable alcalde señor Rius Taulet, que los señores Girona, Durán y Bías, Nicolau y Marqués de Comillas, vocales del Consejo, se ocupan activamente de cuanto con la exposición se relaciona, y no es aventurado asegurar que se abrirá en la fecha indicada, y que será un certamen universal que honrará á España y á sus iniciadores.

A 299 asciende el número de aspirantes á ingreso en aduanas inscritos para los ejercicios de oposición que actualmente se están verificando, cifra la mayor habida hasta el presente.

Dice *El Correo de Andalucía*, de Málaga, que en la visita que el delegado regio está girando á los establecimientos de Beneficencia que dependen de aquella provincia ha encontrado dicho funcionario á los niños de la Casa de Misericordia sin calcetines y sin camisas.

Supone el colega que es de esperar no sea esa sorpresa sola la que halle en su visita el delegado.

En Vélez Málaga, dentro del convento de Capuchinas se ha descubierto el nacimiento de unas aguas maravillosas termales que sirven para curar padecimientos del estómago.

El análisis llevado á cabo por varios médicos parece que ha confirmado el buen juicio acerca de las extraordinarias cualidades de dichas aguas.

La Compañía Trasatlántica ha encargado ya la adquisición en Inglaterra de algunos magníficos buques de vapor con destino á la línea de navegación que en breve quedará establecida entre Sevilla, las costas africanas del Mediterráneo y las occidentales del Atlántico.

Dichos buques tendrán sobre cubierta pabellones ó compartimientos para los *touristas* que en gran número suelen visitar los puertos marroquíes y otros parajes del Africa septentrional.

### De la Provincia

El Excmo. é Ilmo. Obispo de Menorca, ha nombrado un representante en Roma para todo lo concerniente á aquella diócesis en la próxima Exposición Vaticana.

Entre los objetos que á dicha Exposición se envían desde la capital de Menorca, llama la atención un busto del Sumo Pontífice colocado en el centro de un templete de mariscos; trabajo debido al artista mahonés D. Juan Hernandez.

El arqueólogo francés Mr. Nolan que estuvo en Sóller hace pocas semanas, encuéntrase actualmente en Menorca continuando los trabajos del malogrado Hermite.

En Mahón han fallecido el Pbro. D. Juan Sampol y Bagur y el jóven D. Pedro Fábregues Pax, hijo del conocido comerciante don José Fábregues y Sintés.

Durante el pasado mes de Octubre entraron en aguas del Lazareto de Mahón para purgar cuarentena 6 buques mercantes de porte total de 3310 toneladas y se despacharon 11 midiendo 5495 toneladas.

En Felanitx han sido capturados por la Guardia civil varios mozalvetes que en el término de *Son Ramón* saquearon varias casas de campo.

De *El Felanitgense*:

«El precio de los vinos sigue en baja; sabemos que hay quien lo vende al ínfimo precio de 2 céntimos de escudo el litro; siendo seguro que es vino natural sin la más mínima mezcla de ninguna cosa.»



«A pesar de haber empezado el embarque de cerdos cebados, los precios se mantienen con tendencia á baja; pues son muy pocos los que han llegado á 10 pesetas la arroba entendiéndose los de 15 arrobas arriba; los de mas bajo peso, solo se pagan á 9 ptas. arroba.»

Dice la *Revista de Inca* que ascienden á unas ciento cuarenta las reclamaciones de agravio que han producido los contribuyentes de aquel Municipio contra el repartimiento del impuesto de consumo correspondiente al actual ejercicio económico.

Del semanario *Sóller*:  
«A bordo de un buque en alta mar sucedió una desgracia el sábado último.

Dirigíase á la cámara de popa un marinero, y, como la noche era muy oscura, para no pasar por encima de las pipas vacías que llevaba en cubierta dicho buque, atravesó aquel la cubierta de la cámara, creyendo estaba cerrada la corredera. No fué así desgraciadamente, así es que, pasando una pierna en el vacío de la entrada á la cámara, cayó el infeliz de modo, que con la caída recibió una fuerte contusión en la parte inferior del escroto que produjo la rotura de vasos interiores y la consecutiva hemorragia ó hematuria.

La tripulación creyó más conveniente en vez de seguir con rumbo á Palma, que era el que llevaba el buque, entrar en este puerto de arribada forzosa á causa del mal estado en que se encontraba su compañero.

Admitido el buque á libre plática al día siguiente, practicáronse al paciente los remedios oportunos, logrando cohibir la hemorragia y ponerle en estado tal que, dos días después pudo ser llevado á su casa, que la tiene en Palma. Nos alegraremos de su pronto restablecimiento.»

«Se ha dado ya principio este año al embarque de la naranja verde, por cuyo motivo despídense diariamente muchos amigos nuestros que van á pasar en la vecina República la temporada de invierno, como lo hacen anualmente.

Los precios de dicho fruto que alcanzaron al principio á 8.75 pesetas carga han sufrido la baja de costumbre, vendiéndose actualmente á 7.50 pesetas.

Un comerciante de esta al marchar á Francia llevó una pequeña cantidad de manzanas con el objeto de probar si obtendrían benévola acogida por su sabrosidad, á pesar de haber de dicha fruta en abundancia en aquellos mercados, y según acababan de informarnos, no solo vendió aquellas, sino que ha pedido además una cantidad bastante respetable, lo cual prueba que ha dado resultados favorables el ensayo.

Si los otros siguen el ejemplo de este, es probable que en los años próximos alcance dicho fruto un precio más elevado todavía que las 3.75 pesetas carga á que se vende hoy.»

Con asistencia del clero, municipalidad y banda de música se colocó anteayer en Lluchmayor, la primera piedra de un Oratorio que ha de construirse en el cementerio de la villa.

Con tal motivo pronunció un discurso el archipreste de la parroquia.

**De la Capital**

No deja de ser curioso lo acontecido con el arreglo del piso de la calle de Berard.

Hará cosa de un año que se comenzó y todavía no se ha terminado, gracias á las siguientes contingencias.

Paralizados los trabajos, no se sabe por que motivo, quedó la calle obstruida por grandes montones de piedras destinadas á la recomposición.

Así se pasaron semanas y meses, hasta que acercándose la fiesta de San Cristóbal y debiendo prepararse los desiguales festejos, acordaron los vecinos deshacerse del estorbo y al efecto dieron con las piedras en el fondo de un local facilitado por uno de ellos.

Este, cansado al fin de guardar tan extraño tesoro, pidió con urgencia que se le desembarazara el local.

Los vecinos reunidos otra vez en cabildo, celebraron una especie de *meeting* que dió por resultado acceder á la petición del depositario.

Para esto se hizo una colecta, se alquiló un carro y las piedras fueron trasladadas á la muralla, en donde durmieron largo tiempo el sueño de los justos.

De día en día esperaban los vecinos que se daría la orden de reanudar los trabajos de recomposición, utilizando el material que tantas fatigas les costara.

Pero el material desapareció de la noche á la mañana; los vecinos quedaron chasqueados y la calle, en el deplorable estado en que todavía se encuentra.

Quisiéramos no tener que añadir más capítulos á estas que pueden llamarse aventuras del empedrado de la calle de Berard.

Para ello confiamos en el celo del Sr. Alcalde.

Ayer se produjeron varios alborotos en la calle de San Miguel, uno de ellos terminado gracias á la intervención de un guardia municipal que puso paz entre los contendientes.

Hemos visto con gusto haberse colocado un nuevo farol de gas á la salida de la puerta del Campo. Con este y el que ya existe desde el año pasado, un poco más cerca de la fábrica del gas, resulta perfectamente iluminado todo el trayecto que media desde dicha puerta hasta el primer molino y que por haber llegado á ser de mucho tránsito, bien necesitaba una mejora que como ésta merece nuestros aplausos.

Puesto que el asunto nos lleva á ello, indicaremos la conveniencia, sino necesidad, de iluminar el trozo de calle comprendida entre los pórticos y el edificio de la Diputación provincial.

Anteayer en la calle del Diezmo, fué detenido y puesto á disposición de la Autoridad judicial un sujeto que estaba amenazando á su consorte con arma blanca, lo que causó en el vecindario un regular alboroto.

El interventor de la Sucursal del Banco de España en esta Provincia, D. Federico Hostench y Cazorla ha sido ascendido y trasladado á Málaga.

Para sustituirle se ha nombrado al Sr. Borau y García interventor de la Sucursal de Málaga.

—Qué? Es una jóven excelente.  
—Sí, pero muy burlona. Despues se divertirá á costa nuestra con los que la cortejan.

—Y la Sra. de C\*\*\*\*?  
—No la nombre si quiera. Es muy pretenciosa y está enamorada de sí misma. No le parecerá nada bien, y querrá que pasemos el día escuchándola. Se ocupará de lucir sus *otas* de encajes por todas partes, y además, con esos humos de gran señora, es insoportable.

Es decir, que no es posible invitar á las unas por su talento ni á las otras por su coquetería por su hermosura.

—Pero, señoras, si decís á todas cuantas se citan que no y que no, acabaremos por ir solas.  
—¿Queréis á la sensible Sra. de Lorsaac?

—Sí! sí! Nos divertirá mucho con sus suspiros.

—Y con sus recuerdos. Hay que escribirle en seguida.

—¡Bienaventuradas las mujeres ridículas, porque se las invita á todas las fiestas! No es posible pasar sin ellas. Cuanto más feas, tontas y desagradables son, tanto más se las considera indispensables en toda fiesta. Cuanto más inconveniencias cometen, tanto más amables se las cree. Su necesidad infunde talento á todos, y se necesita ser muy imbécil para no saber inventar alguna oportunidad á propósito ellas. Su tristeza es una alegría general. Se rie horas enteras de la queja que se les escapa y del accidente que se les ocurre; la más insignificante de sus elegías, es una fuente inagotable de bufonadas y de mistificaciones. Cuanto más desgraciadas son estas mujeres, son tambien más divertidas.

—Pero á la vez que se burlan de sus penas, cómo procuran consolarlas! Con qué atención se escuchan sus sentimentales confidencias y sus amorosas confesiones! Cómo se las cuida! Cómo se simpatiza con ellas! Cómo la sociedad, que

Dos muchachos la emprendieron ayer á pedradas y mogicones en el cancel del convento de las Teresas, en donde se celebraban cuarenta horas.

Como es natural se produjo la consiguiente alarma entre los fieles que había en el templo.

**Ojeada á la prensa**

El sábado se recibieron en este obispado las reales cédulas de los señores curas párrocos últimamente nombrados.

Ayer de madrugada fué encontrado en la Cathedral, cerca de la capilla de San Pedro el cadáver de un recién nacido.

Anteayer fué puesto á disposición de la Autoridad un sujeto vecino de La Puebla que infirió á su padre una tremenda cuchillada en el vientre.

Nuestro colega *El Palmesano* llama la atención del Sr. Alcalde hácia la insalubridad de que pueden ser causa las paradas de carruajes establecidas en el interior de la población.

Un vuelco más.  
Según dice un colega volcó el sábado en la carretera de Inca un carrito de los ligeros.  
¿No habría medio de evitar las desenfundadas carreras que suelen ser causa de tales accidentes?

El sábado por la noche fueron conducidos á Capuchinos dos beodos que promovían algazara en la vía pública.

Ha llegado á esta capital una compañía acrobática con objeto de dar algunas funciones en la Plaza de Toros.

En el vapor *Menorca* se embarcó ayer don Diego de la Torre, Administrador de Loterías en Mahón, llevándose la suma de 80.000 pesetas importe del primer premio del sorteo nacional de 28 de Octubre que cupo en suerte á aquella capital.

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al 10 del actual:

*Gracia y Justicia*.—Real decreto concediendo indultos.

*Hacienda*.—Real decreto concediendo varias transferencias y suplementos de crédito en el presupuesto del ministerio de Estado, correspondiente al año económico de 1886-87.

*Fomento*.—Real orden nombrando catedrático numerario de enfermedades de la infancia, en la Universidad Central, á D. Francisco Criado y Aguilar.

—Otro declarando definitivamente aprobada la transferencia á favor de la sociedad anónima «The Santander Harbour Company limited,» de los muelles y terrenos de Maliaño, destinados al ensanche de Santander y otros particulares.

*siempre obra con justicia*, les dicen, la vengano noblemente del ingrato que no quiere comprenderlas, ó del infiel que las ha comprendido demasiado! Cómo se las consuela de la desgracia de no ser amadas de uno sólo, haciéndolas ver que son amadas por todos!

Después de una larga discusión, quedó al fin, arreglada la gira campestre, prometiendo ser agradabilísima porque reunía todos los ingredientes de que se compone un bueno y verdadero día de campo. Había dos mujeres á la moda, pero no rivales; una señora rica y tonta, perteneciente á *otra sociedad*, muy satisfecha de que la admitiesen en esta; dos jóvenes fátuos, pero soportables, uno muy bromista, acompañado por su compadre; un hermano desinteresado sobre quien recaían todos los detalles fastidiosos; una mujer virtuosa para dar cierta *honestidad* á todas las cosas; un niño de diez años, bien educado é hijo de la mujer virtuosa, para que sirviese de pretexto en algunos juegos, un elegante ya fuera de sazón; una vieja muy sensible; una jóven *miss* emancipada; pocos maridos y un perro.

Durante el trayecto de París á Saint-Germain, todas las viajeras se mostraron temerosas y con cierto aire de novicias. Sólo la jóven inglesa parecía ya curtida en estas bromas. Las ventajosas é inconvenientes del ferrocarril fueron naturalmente el punto obligado de la conversación; las mujeres al llegar al túnel manifestaron el horror propio del caso y los hombres no se olvidaron de replicar á este sentimiento con las dos ó tres frases de mal gusto que hay costumbre de decir siempre que se pasa por allí. La vieja sensible al oír aquello, se apresuró á decir que por su parte no se atrevería á viajar sola en ferrocarril y con gentes desconocidas por los peligros que podría correr. Todos procuraron dejarla con este temor, ó aun mejor, con

La del día 11:  
*Gracia y Justicia*.—Real decreto autorizando á la Diputación de Sevilla para la construcción de un edificio con destino á cárcel de partido y prisión correccional y creando una junta de inspección, vigilancia y administración de las obras de la nueva cárcel.

—Real orden jubilando á su instancia á don José María Navarro, registrador de la propiedad de Belmonte (Cáceres).

—Otros nombrando registradores de la propiedad: de Cuenca á D. Eustaquio Guzman Herrero; de Villaviciosa, á D. José María Gay Azpiri; de Torrelaguna, á D. Blas Lopez Mazon; de Albocacer, á D. Miguel Osset y Robira; de la Roda, á D. Alejandro Llopis Pastor; de Roa, á D. Daniel Berjano Escobar; de Alcántara, á D. José Gabriel Peñaola Salazar; de Gergal, á D. Leopoldo Puerta Pelaez; de Belmonte (Oviedo), á D. Ignacio Sanchez y Sanchez; de Algeciras, á D. Rafael Alvarez Reina; y de Andujar, á D. Tomás Barona y Massien.

**Teatro principal**

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy miércoles 15 Noviembre 1887

(4.ª de abono de la 3.ª decena)

**PROGRAMA**

1.º Sinfonía por el nonetto que dirige el señor Cussini.

2.º El aplaudido juguete en dos actos y en prosa, original de Vital Aza, titulado:

**PERECITO**

Reparto: Mercedes señora Constan.—Luisa, señora Suarez.—Rita, señora Perez.—Percito, señor Espejo.—D. Leandro, señor Herrera.—Alfredo, señor Thuillier.—Paquito, señor Alarcon.—Camarero, señor Catalán.—Un mozo, señor Guzmán.—Un criado, señor Frau.

3.º Cuarta representación del celebrado sainete en un acto de D. Ricardo de la Vega, titulado:

**PEPA LA FRESCACHONA**

ó

*el Colegial desenuelto.*

Entrada general 0.75.—Al Paraiso 0.50.

A las 7 y media.

**Almanaque de «La Ilustración» para 1888**

Escrito por los Sres. Becerro de Bengoa, Campillo, Cañete, Castro y Serrano, Cavestañy, Coello, Esperanza y Sola, Fernandez Bremon, Fernandez Flores, Fernandez Grilo, Ferrari, Frontaura, Landerer, Lopez Carvajal, Mas y Prat, Palacio, Paz, Reina, Salvador de Salvador, Sanchez de Castilla, Sbarbi, Thebussem, Trueba, Velarde y Vidart.

Se han recibido ejemplares en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, calle de la Cadena, núm. 2.

esta ilusion; se quejaron del mal olor que despide el humo, y se asustaron del extraño silbido de la locomotora. Aquel grito nos recordó que hace poco viajamos con un señor muy grueso, que se preciaba de saberlo todo, y que todo lo explicaba bien ó mal á cuantos le escuchaban. Era *Juan Lanas*, viajando en ferrocarril.

—De dónde previenen esos gritos? preguntaba uno.

—Son los gritos de los conductores que se hacen señales, replicó apresuradamente el admirable *Juan Lanas*. Tambien pudieran elegir un lenguaje más agradable. Tiene mucho parecido con el grito de los aduaneros *españoles*. Sí, créanme Vds., así es cómo se comunican las órdenes en las montañas de *Saboya*.

El sugeto á quien le daban aquella explicación no pareció asombrado de ella, porque no se le ocurrió que los aduaneros españoles debían poseer una voz muy potente para que se les pudiese oír desde las montañas de *Saboya*. Pero en el ferrocarril como en todas partes, un estúpido que habla con seguridad puede decir muchas necedades impunemente. En las conversaciones y hasta en los periódicos, dejamos pasar las más atroces sandeces sin comprenderlas; y así se explica por qué los franceses nos hemos atrevido á proclamarlos el pueblo de más talento que hay en la tierra.

Llegaron á Saint-Germain, y allí tuvieron que tomar un camino vecinal para ir á casa del tío de las Sras. de Viremont. Se emprendió la marcha alegremente. Uno de los jóvenes fátuos se apresuró á ofrecerle el brazo á *Leontina*; el otro se apoderó del de la Sra. Alberto, que, como todas las mujeres tristes, era muy coqueta. Las mujeres y los hombres á la moda debían, naturalmente, andar el camino juntos y consagrarse unos á otros todo el día. La mujer

(Biblioteca Selecta, tomo 13, un vol. 0.50 de pta. ejemplar.)

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 13

**¡VENCIDO!**

POR

EMILIO DE GIRARDIN

dos y de convidar á dos ó tres jóvenes amables que debían alegrar la fiesta con sus bromas.

La elección de los convidados en una fiesta de este género, no es cosa fácil, y las objeciones que se hacen á este ó al otro nombre, son muchas veces verdaderamente entretenidas. ¿Qué pretensiones se revelan y que secretos se ponen de relieve en estas discusiones, muchas veces más vivas de lo que se desea!

—¿Invitaremos á Ravenay para que venga con nosotros?

—Por Dios, no! Es un camorrista con muy malos modales, que lo echará á perder todo.

—¿Queréis que convidemos á Amadeo de Volarbe?

—De ninguna manera! Vaya una idea! Es asombrosamente fastidioso.

—No digais tal cosa; es un excelente muchacho, con un corazón bellísimo!

—Vaya una razón!... ¿De qué sirve un corazón hermosísimo, en un día de gira? No hay nada tan probado para echar á perder una cena como un buen corazón.

—Se lo diremos á la Sra. X\*\*\*\*?

—Si hacéis tal, invitad tambien al Sr. Z\*\*\*\*.

Lo contrario sería una crueldad.

—Teneis razón! Hay, pues, que renunciar.

—¿Qué os parece la Sra. V\*\*\*\*?

—Esa si que no! Es...



ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma.</i>	
Crédito Balear.	95.75
Cambio Mallorquin.	67.25
Ferro-carriles de Mallorca.	61.75
Alumbrado por Gas.	112.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
<i>Madrid.</i>	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior.	liq. 66.00
4 p <sup>o</sup> amortizable.	83.10
Billetes hipotecarios de Cuba.	97.20
Banco de España.	419.00
<i>Barcelona.</i>	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior.	65.80
4 p <sup>o</sup> perpétuo exterior.	67.05
4 p <sup>o</sup> amortizable.	83.10
Billetes hipotecarios de Cuba.	97.00
Banco Hispano-Colonial.	98.30
Ferro-carriles del Norte.	73.00
Ferro-carriles de Barcelona á Francia.	96.80
<i>Paris.</i>	
4 p <sup>o</sup> español.	fin corriente. 66.50
Panamá.	liquidación. 343.75
Tabacos.	nominal. 113.50

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

*Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2 y 3.15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7.30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.10 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

**ENTRADAS**

Día 14.

De Valencia en 14 horas, vapor Unión, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 marineros, 13 pas., valija y efectos.

De Cartagena en 3 días, balandra San Jaime, de 47 ton., pat. Pedro Juan Jofre, con 5 mar. y cebada.

De Barcelona en 14 horas vapor Palma, de 581 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 22 mar., 6 pas. y efectos.

**SALIDAS**

Para Mahon vapor Menorca, de 190 tonelada.

das, cap. D. Francisco Cardona, con 16 marineros, pas. valija y efectos.

Para Pollensa laud Bartolomé 1.º de 45 toneladas, pat. Bartolomé Mari con 6 m. y lastre.

CULTOS SAGRADOS

**SANTO DE HOY**  
*Santa Gertrudis, virgen*

**JUBILEO DE CUARENTA HORAS**

Empiezan en Santa Cruz dedicadas á Santa Gertrudis: la exposición es á las tres y media de la tarde. Al anochecer, continuará la novena con sermón que predicará D. Juan Barceló, acabando con la reserva de S. D. M.

En Montesión á las siete de la mañana, ejercicio dedicado al beato Alonso Rodriguez.

En Santa Clara, al anochecer, ejercicio del día 15 dedicado á la Asunción.

**VISITA Á LA CORTE DE MARÍA**  
A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

SECCION DE ANUNCIOS.

MAGNÍFICO REGALO

Á LOS SEÑORES SUSCRIPTORES DE "LA ALMUDAINA,"

EXPLÉNDIDA PRIMA

OFRECIDA POR UNA SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES, QUE SIN OMITIR GASTOS LLEVÓ Á CABO LA REPRODUCCIÓN Á LA OLEOGRAFÍA DEL MAGNÍFICO CUADRO

Doña Juana la Loca

cuadro original de PRADILLA. Obtuvo el primer premio de honor en la Exposición general de Bellas Artes celebrada en Madrid en 1878. Fué sometido al exámen y juicio del público cosmopolita en la Exposición Universal de París, mereciendo calurosos elogios; finalmente, obtuvo el primer premio en la Exposición de Munich, celebrada últimamente.

ASUNTO HISTÓRICO

Esta preciosa obra de arte está inspirada en el interesante episodio del largo viaje que realizó la infortunada Doña Juana, desde la Cartuja de Miraflores, cerca de Búrgos, á Granada, acompañando el féretro que guardaba los restos mortales de su amadísimo esposo D. Felipe el Hermoso, que falleció á los 29 años de edad.

El amor que DOÑA JUANA profesó á su marido fué tan vehemente, que llegó á extrañarle la razón. Los celos no la abandonaban nunca, llegando á temer que hasta el cadáver de D. Felipe le arrebatarían. Una vez la reina mandó colocar el féretro en un convento que creyó ser de frailes; más como luego supiera que era de monjas, se mostró horrorizada y al momento ordenó que le sacaran de allí y le llevaran al campo, donde permaneció toda la noche acompañada de su séquito. Andaba solamente de noche, porque una mujer honesta, decía ella, después de haber perdido á su sol, debe huir de la luz del día.

Iba acompañada de multitud de prelados, eclesiásticos, nobles y caballeros, siguiendo una larga procesión de gente á pié y de á caballo con hachas encendidas.

Este grandioso asunto, para ser trasladado fielmente al lienzo necesitaba el pincel de un genio; y por cierto que la obra de Pradilla, es superior á todo elogio; exactitud histórica; trajes de época; tipos del tiempo; naturalidad asombrosa; conjunto imponente; colorido magistralmente entendido; detalles primorosos; destacándose de una manera sorprendente la escultural figura de Doña Juana, en cuya mirada se adivina una epopeya y se ve en ella impresa hasta la locura que sufría, haciéndose abrir la caja para cerciorar de que no le habían robado á su esposo, y temerosa al propio tiempo de que le vieran los demás, pues quería reservarse para sí la dicha de contemplarla.

La oleografía, copia del cuadro de PRADILLA que ofrecemos á los suscriptores de LA ALMUDAINA es de 72 centímetros de ancho, por 50 de alto.

Es la primera obra, en mérito artístico y tamaño, que han reproducido las prensas españolas, y á pesar de ser su valor real de 30 pesetas, se ofrece á los suscriptores de este DIARIO, por la insignificante cantidad de PESETAS 3'15 ejemplar.

hasta el 28 Noviembre de 1887.

VALE

CUPÓN PRIMA

**DOÑA JUANA LA LOCA**

ejemplares.

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

REPRESENTANTE:

**R. ROLDÓS**

Calle Escudillers, 30.—BARCELONA

No se volverá á repartir este cupón.

VALE

hasta el 28 Noviembre de 1887.

Córtese el cupón, y acompañado de ptas. 3'15 se entregará un ejemplar de Doña Juana la Loca de Pradilla, en la calle del Sindicato, 94.

Es indispensable la presentación del cupón, para poder adquirir esta oleografía.

Nota. Los señores suscriptores de fuera de Palma, que deseen adquirir la oleografía que ofrecemos, deben hacerla recoger en esta ciudad, Sindicato, 94, pues no puede ser enviada por correo.



SERVICIO REGULAR DE VAPORES

ENTRE

PALMA, CETTE, MARSELLA Y PORTO-COLOM

SALIDAS CADA CINCO DIAS

El vapor HEIMDAL

saldrá de ésta el 15 del corriente.  
Admite carga para Cette y Marsella.

CONSIGNATARIO

D. Gabriel Alzamora, San Miguel 61 y 63.

NO MAS

CURACIÓN RADICAL

por fuerte é incómoda que sea, con la

PASTA PECTORAL MILAGROSA

DEL DOCTOR SERRANO.

TOS

Esta preciosa composición, recomendada por muchísimos facultativos de España, es sin disputa el remedio más infalible para combatir cualquier clase de tos.

Precio en toda España

SEIS REALES CAJA

Depósito general al por mayor y menor en Valencia: Farmacia de D. Simon Besalduch, Bajada de S. Francisco, número 32, y en las principales farmacias de España. Unico depósito en Palma: Farmacia del Sindicato, núm. 57.

VIAJE Á MARSELLA

El vapor

LULIO

saldrá del 17 al 18 del corriente para dicho puerto admitiendo carga y pasajeros.

Para más detalles dirigirse al despacho de los vapores «Lulio», «Unión» y «Bellver», Victoria, 14. 4—4

**Venta.** Se desea vender el predio *Son Ramis*, de extensión de unas cinco hectáreas (8 cuarteradas) distante poco más de un kilómetro de Palma: informarán calle de San Juan, núm. 9. 10—15

**Al público.** Los que quieran vender duros viejos pueden dirigirse á la calle de San Feló (antes Carasas) núm. 9, entresuelo, de 11 á 12 de la mañana. 3—6

**Casas.** Se desea vender una con zaguán y tres pisos, sita en la calle de la Paz, núm. 35 y otra con cochera y jardín situada en la falda del castillo de Bellver: informarán en dicha casa de la calle de la Paz, piso 3.º 4—6

**Agricultores.** En el huerto del Rey se encontrarán algarrobos de todos tamaños, pebreberteros, eucaliptus, rosales ingertos y de pié y muchas otras variedades de plantas. 4—4

**Venta.** Se vende tanto en conjunto como en parcelas una porción de terreno de algo más de doce cuarteradas lindante por uno de sus lados con la carretera de Palma á Manacor, y por otra con la que desde la misma ciudad va á Sineu. Es terreno que tanto por su proximidad á la capital como por su calidad y fácil riego puede destinarse al cultivo de la huerta. El notario D. Juan Palou y Coll, dará cuantas noticias interesen á los compradores. 2—6

El médico homeópata

D. NICOLAS GUAÑABENS

En Palma, calle de Brossa, núm. 33, bajos. Consulta diaria, desde las 9 á la 1.

No visita á domicilio. 1—6